

El Luchador

DIARIO REPUBLICANO

Toda correspondencia

Calle Sagasta, 45

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la población un mes. Ptas. 1'25

Fuera de la población trimestre. 4'00

Número atrasado, 10 céntimos

Anuncios y noticias

á precios convencionales

Número suelto 5 céntimos

Dos ediciones diarias

Año VIII

Alicante: Jueves 6 Mayo de 1920

Núm. 1976

¡A PAGAR TOCAN!

La obra de nuestros economistas

Puestos en vigor los nuevos Presupuestos nacionales que constituyen un engendro, un aborto económico, ha llegado la hora de pagar los vidrios rotos.

No se va contra los propietarios que abusan, ni contra los grandes negociantes; no se grava la propiedad ociosa ó improductiva, no se saca provecho de los vicios tolerados, no se acaba con los monopolios que impiden toda competencia pero que enriquecen a unos cuantos señores. Se recarga lo que paga la industria, que es como pagar lo el obrero; se aumenta lo que ha de pagar el comercio, lo que equivale a que lo pague el consumidor.

Si todos estos aumentos se tradujeran en un estudiado fomento de producción, se podría dar por bien empleado; pero léanse los Presupuestos y se verá que se hace todo lo contrario.

En lo que afecta á nuestra provincia, por ejemplo, ¿qué se aumenta para centros de cultura, para alumbramiento de aguas, para líneas de comunicación, para pantanos y canales, para repoblación forestal, para ensayos de nuevos cultivos? Nada. Pero esta provincia como las demás habrá de pagar muchos mas millones de los que pagaba; y todos para tapar bocas, para aumentar sueldos, que no han de resolver la cuestión porque aumentará el precio de la vida y saldrá cuenta con paga.

El problema está en aumentar la producción como hemos dicho para que por la abundancia venga el abaratamiento.

Por mas que aquí no podemos quejarnos; ningún representante de esta provincia ha levantado su voz en las Cortes para defender nuestros intereses y pedir beneficios generales para la región; todos han apoyado el engendro que se nos ha impuesto, así es que en realidad si las clases mercantiles y obreras no protestan de ello se demostrará que se nos trata como merecemos, que esos son los representantes que nos corresponden.

Ya se sabe cual es el recargo contributivo; como otro botón de muestra vamos a extractar las modificaciones en la ley del Timbre con arreglo a las que acaban de aprobar las Cortes con la equiescencia de los representantes alicantinos.

Estas modificaciones empezarán a regir desde el 15 del actual:

Las letras de cambio y pólizas para préstamo con garantía abonarán: Primera clase, 100 pesetas; segunda, 50; tercera, 25; cuarta, 10; quinta, 5; sexta, 3; séptima, 2; octava, 1; novena, 0'75; décima, 0'50; undécima, 0'30, y duodécima, 0'15.

Timbres de Correos: Desde 1 céntimo a 10 pesetas.

Tarjetas postales: 15 céntimos sencillas y 20 con contestación pagada.

Detalada la cuantía de los pagará a la orden según una escala de 0'15 céntimos a 100 pesetas.

Correspondencia postal: La elevación de los tipos de franquicos es la siguiente:

a) Para la correspondencia en el interior de las poblaciones, de 10 a 15 céntimos.

b) Tarjetas de 10 a 15 sencillas y de 15 a 20 dobles.

c) Cartas entre poblaciones del Reino, de 15 a 20 céntimos. Las que circulen entre los mismos puntos y la costa occidental de Marruecos, de 10 a 15 céntimos. Las dirigidas a Fernando Póo, Elobey, Annobón, Cortico y posesiones del Rio Muni, de 25 a 30 céntimos.

d) Los derechos de certificado, de 25 a 30 céntimos.

e) Los receptores de cartas o tarjetas postales en listas de Correos llevarán en cada una un timbre de 5 céntimos.

CORRESPONDENCIA TELEGRÁFICA

f) Por todo telegrama, además del precio establecido, se abonarán 10 céntimos de peseta.

g) Por cada conferencia telegráfica, un recargo de 25 céntimos, y de 7'50 pesetas en los abonos a conferencias.

Respecto a los telefonemas, conferencias y abonos telefónicos, ya se expresó anteriormente el recargo establecido.

VALORES A METÁLICO O DECLARADOS

m) En los sobres con valores de esa clase y en las cubiertas de los objetos asegurados, el timbre de franqueo y certificado se ajustará a lo dispuesto en los artículos 40 al 43.

PAQUETES POSTALES

n) El franquico de paquetes postales se elevará, según los casos, de una a 1,30 pesetas, y de 0,50 a 0,60

apartado del antiguo que tan pésimos resultados da y que lejos de corregir instruye al niño en la tendencia a delinquir.

Quien estas líneas escribe ha visitado en otra población una de estas correcciones donde había varios niños; con tal comodidad estaban instalados, con tanta amabilidad se les corregía y se les instruía que teniendo las puertas abiertas ni ungu corrigiendo se escapaba. Tenían allí una admirable escuela, baños, jardín, buena cama, excelente comida, juguetes, golosinas; hasta se les daba permiso para ir a sus casas, y si se les decía «a las cinco aquí», no se retrasaban de la hora indicada; volvían a su encierro,

¿Lo demás, encarcelarles, mezclarles con los delincuentes mayores; es peligrosísimo. Por eso decíamos: ¿Podriase aquí hacer algo de lo indicado?

X.

Guitarrerías y

armas al hombre

Romance de Lanzarote Salazar

Nunca fuera caballero de «brevas» tan bien servido como fuera Salazar cuando de un pueblo vino, que «acciones» dierele a él sin costarle ni un comino.

Esa vieja monarquía, esa le escanciaba el vino mismo que la Ginebra hecha con alcohol de higo; y estando al mejor sabor con hambre, pues no ha comido, la monarquía, torpada, largó le ha favorecido.

—Ay, Salazar, Salazar, si antes hubieras venido no hablara Cierva orgulloso las palabras que había dicho que a pesar de vos, señor, el mandaría conmigo,

Ya se rasea Salazar el cogote, conmovido, despidiendo a su cartera pregunta por el camino, copó con Dato el rizoso, que hace al fin su último pino, y el hombre, con cara triste, del poder se ha despedido,

Ya respira el consejero que el lazo que le han tendido no se le importa una «breva» que él ya sacó buen partido. Vuelve con «sus» accionistas a quienes ha enriquecido.

MARCIAL

Rápida Los peluqueros de Mérida

Los maestros peluqueros de la histórica ciudad de Mérida, sin quererlo, casi, se han declarado enemigos acérrimos de «Gillete» el popular fabricante inglés de las maquinillas de afeitar.

Si el acuerdo tomado por los furibundos artistas de la tijera y la navaja prospera, a muchos de los naci-

dos en el his órico asilo de Mérida no les va a quedar otro remedio que imitar a Eugenio Noel en lo tocante a dejarse las melenas.

El dilema planteado por los peluqueros al vecindario, tiene algo de «ukase» es algo así como una dictadura de barbería, de efecto chingón al contrario, pues en vez de tomarles el pelo lo que pretenden es no cortarlo.

¡Desgraciado del vecino que con una «Gillete» pretenda afeitarse en casa y solo acudir a la barbería para que le corra el pelo! El que así precada será «fichado» por los maestros peluqueros que han tomado el acuerdo de no rapar al que se afeite en su casa.

El que tenga una maquinilla de afeitar, bien puede guardarla con un exvoto por los buenos servicios

prestados, porque denada le ha de servir a no ser que quiera ser émulo de Charpentier o del propagandista ant l' mence.

Ahora bien, que los maestros peluqueros no han caído en la cuenta, por lo visto, de que se venden también máquinas para que cada hijo de vecino pueda cortarse el pelo sin ayuda de nadie, y esto puede consolar algo y solucionar un conflicto acabando con la peluda cuestión echando pelillos a la mar, cesando la dictura caciquil.

Esto se á un bien pues en la época del caloroso estío que se avecina eso de llevar melenas a la fuerza además de ser molesto es una especie de gorrinería con peligro de albergar parásitos.

SATANIUS

De la provincia

La fiesta del trabajo

En Villafranqueza

La «Agrupación Cervantes» de esta encantadora población celebró una hermosa velada el 1.º de Mayo para conmemorar la fiesta del Trabajo, resultando un acto solemne del que guardaran grato recuerdo todos los que a él asistieron.

El acto fué presidido por José Morote, el cual expuso con elocuentes palabras el objeto de aquella velada, pronunciando a continuación un hermoso discurso, dando a conocer al auditorio, cuál fué el origen de aquella fiesta.

Hizo un estudio detallado de las distintas fases por que pasaron las organizaciones obreras de la América del Norte, desde los principios del siglo XIX hasta el 1.º de Mayo de 1885 que fué cuando contaban con una organización potente y en Chicago se declaró la huelga general, pidiendo la jornada de ocho horas de trabajo. Los gobernantes de aquel país detuvieron a los organizadores de aquella huelga, abarcando a dos de ellos y condenando a presidio a los demás. En memoria de estos mártires—dice se viene celebrando desde aquella fecha fiesta del Trabajo.

Después cedió la palabra al obrero Francisco Lledó, que se asoció al acto y manifestó con frases elocuentes la necesidad que tiene la clase proletaria de unirse en estrecho haz para conseguir sus reivindicaciones.

Luego se leyeron unas cuartillas del distinguido y culta profesor de la Escuela Normal de Albacete D. Juan Bautista Llorca, que fueron muy aplaudidas, sintiendo mucho no poderlas publicar completas; pero daremos a conocer a nuestros lectores algunos de sus párrafos.

«Paisanos y amigos: Por conducto de mi muy querido tío, D. José Morote, recibí cariñosa invitación del «Grupo Cervantes», para colaborar en la simpática fiesta que organizais para solemnizar la fiesta del trabajo. Ha de confesaros que la noticia de que ibais a celebrar solemnemente la gran fiesta obrera del 1.º de Mayo, me llenó de alegría; fue como una caricia de fresca brisa que

llegó hasta el fondo de mi alma. ¡Hacia tanto tiempo que mi pueblo, mi querido Palamó, no daba señales de vida espiritual... Muchos de vosotros conocéis mis íntimos afanes, mis vivos afectos, mis altas aspiraciones para con esa «terreta» donde nací... Sabéis también que multitud de veces he demostrado con hechos esos amores y esos sueños...

Tengo especial satisfacción en enviar un cordial y entusiasta aplauso para esa juventud que elevándose sobre las miserias de la vida ordinaria y de las minucias y banalidades que envenenan la vida actual, dirige su pensamiento a la región de los ideales. Adelante por el camino emprendido: el Arte y la Ciencia son los únicos senderos que conducen a una vida bella y noble, digna de ser vivida.

Todo cambia en estos tiempos: las costumbres, los métodos de gobierno, los sistemas filosóficos y de educación las concepciones económicas. Estamos obligados todos los hombres, en el siglo XX, a enterarnos de lo que en la superficie terrestre sucede; por eso, porque somos «hombres». El lagarto, el lobo o el mosquito no necesitan enterarse más que de donde habrán de hallar su alimento o su descanso. Pásan junto a las bellezas sublimes de la Naturaleza o del Arte, junto a los fenómenos de todas clases, sin darse cuenta de su valor y de su trascendencia. Los hombres tenemos la necesidad y el deber de demostrar nuestra espiritualidad, nuestra superioridad sobre los demás animales irracionales, sintiendo vibrar nuestra alma ante aquellas bellezas, ante la grandiosidad de los fenómenos naturales, ante los descubrimientos científicos, ante las miserias y las injusticias sociales... Si, ante la miseria y la injusticia que hace siglos vienen ensombreciendo la existencia del género humano, convirtiendo este mundo en un valle de lágrimas, ¿cómo podría ser un paraíso de felicidades y bienandanzas.

Si de algo vale mi consejo, amigos míos, dedicad unas horas, siquiera unos minutos, cada día, a pensar en cómo es la vida actual y en cómo de-

QUE CON LAS LAMPARAS DE FILAMENTO METÁLICO.

be ser. Ya no hay la excusa de la falta de tiempo. La valerosa conquista de la jornada de ocho horas, es obligada a destinar al estudio del Arte, de la Ciencia y de la Sociología el mayor tiempo posible.

A continuación, un grupo de músicos de aquella población, dirigidos por el competente joven, don José Torregrosa, ejecutaron magistralmente un «Concierto de Oboes arreglado para Saxófono», por Escobés, y un «Largueto del Quinteto en La», Mozart, siendo frenéticamente aplaudidas ambas piezas por la numerosa concurrencia.

Luego se recitaron escogidas poesías que fueron escuchadas con gusto, y para terminar la velada, la encantadora y simpática canzonetista Luisa Lorena, recitó con verdadero arte y maestría el bonito y sentimental monólogo titulado «El Convento», y cantó admirablemente algunos couplets de su vasto repertorio, siendo muy aplaudida y viéndose obligada a salir a escena varias veces.

Yo, que admiro todo lo que redunde en beneficio de la cultura del pueblo, no puedo terminar esta reseña sin felicitar cordialmente a la comisión organizadora, alentándoles para que continúen la obra comenzada. El Corresponsal.—José ALBERT.

El 1.º de Mayo en San Juan y Muchamiel

Con gran entusiasmo se ha celebrado en estos pueblos el primero de Mayo en la forma siguiente.

A las ocho de la mañana en el Centro Obrero de San Juan se reunieron las sociedades de esta y Muchamiel.

Todos los obreros acompañados de la banda de Música de esta villa y dando entusiastas vivas a Carlos Marx, a Pablo Iglesias y al 1.º de Mayo, recorrieron todo el pueblo de San Juan y luego todos juntos en manifestación marcharon a Muchamiel donde llenos de entusiasmo repetían vivas a la unión y al trabajo hasta llegar a la casa del pueblo de esta villa en donde el compañero Dorado de la Agrupación Socialista de San Juan les dirigió la palabra en cuya peroración solo trató de hacer saber a los parias de estos pueblos de donde tiene su origen esta fiesta del trabajo.

El mismo día por la tarde en el Centro Obrero de San Juan se celebró una gran reunión en memoria de los infelices compañeros de Chicago a la que asistieron además de los socios muchísimo público particularmente mujeres.

El compañero Dorado y el presidente de «La Unión» de Agricultores, Luis Campel o hicieron uso de la palabra y estuvieron tan acertados en la disertación de los temas y en la arenga que hicieron a las mujeres para que se asociaran que el sexo bello salió entusiasmado de tal modo que bien se puede decir que la asociación de las mujeres en estos pueblos es un hecho.

Esta fiesta es la primera vez que se ha celebrado en estos pueblos y ha satisfecho tanto al elemento obrero que se puede afirmar que el 1.º de Mayo de este año será como a base en donde tiene que descansar la sociedad que se ansia la cual es la que tiene que romper las cadenas que esclavizan al proletariado y la que dará a éste la felicidad futura. Tanto en San Juan como en Muchamiel los obreros aprobaron unas conclusiones a favor de la clase obrera.

EL CORRESPONSAL.

Asamblea de Juventudes Republicanas

«La Juventud Republicana Federal» de Madrid ha acordado que siendo precisa una definición del credo republicano en armonía con las corrientes modernas a invitar a todas las Juventudes Republicanas u organismos considerados como tales a una Asamblea Nacional que se celebrará en breve.

Todas las que compartan este criterio pueden enviar su adhesión al domicilio social Pizarro 15.

«EL MUNDO OBRERO»

A NUESTROS SUSCRIPTORES

La nueva e importante alza en el precio de los papeles e importe de la confección del semanario en los talleres tipográficos, obligan a es a Administración a tener que hacer un detenido estudio de la situación económica que al semanario se le crea y proponer a la Agrupación Socialista las medidas que estime necesarias para poder seguir publicándolo.

Con este motivo, además de otros de orden interno en la Agrupación que ésta ha de resolver en próxima reunión, nos vamos precisados a dejar de publicar el número próximo correspondiente al sábado 8 del actual, al menos.

De las modificaciones que en el precio de venta y suscripción resulten de este estudio, daremos oportunamente a nuestros abonados, a quien pedimos nos perdonen esta falta.

Alicante 4 de Mayo de 1920.—E. Administrador, Angel Martínez

La lámpara Z es la mejor del Mundo

La lámpara Z es fabricada en España y debe consunirla todo buen español, por lo bien que alumbrá y su larga duración

Representan en Alicante y Provincia José M.ª Abalos Muñoz Calle del Dr. Esquerdo.—Alicante

Un atropello incalificable

Nos hemos enterado con indignación del atropello de que se ha hecho víctima en el vecino pueblo de Crevillente al profesor de la escuela del Centro Obrero de aquella localidad Antonio Rubio Pujol.

Hace unos días llegó a dicho pueblo el mencionado profesor solicitado por la organización obrera de Crevillente para que se hiciera cargo de una escuela que estaban montando.

Ya en los primeros días de su estancia en Crevillente fué molestado por las autoridades locales, las cuales, han visto en el culto profesor Rubio un enemigo formidable ya que su misión como maestro es la de ha-

cer luz en el cerebro de los hombres, lo-a que, como es natural, no conviene a los caciquas.

La ciudad bienaurada se concertaron todos los poderosos para que el «enemigo» o tomase carta de naturaleza en el pueblo y el miércoles a las una de la madrugada, sin que en el pueblo haya ocurrido nada de particular y cuando ni siquiera había comenzado a funcionar la escuela, fué detenido el profesor Rubio y, conducido por la Guardia civil, puesto a disposición del Gobernador civil por ser un «peligroso agitador».

Este hecho ha producido la natural protesta del proletariado de aquel pueblo y si no se ha producido de un modo violento ha sido gracias a la seriedad de los elementos directores de la organización.

Creemos que el señor Gobernador habrá puesto inmediatamente en libertad al profesor Rubio, por ser así de justicia, y a que lo ocurrido sólo puede atribuirse a las autoridades crevillentinas.

¡¡¡Alto aquí!!!

Compro dentaduras postizas, aunque estén rotas Compro galones, oro, plata, platino, abalorios antiguos, piedras preciosas.

Esta compra se efectuará solo por 15 días.

Heras de comprar: de cuatro a diez de la tarde. Calle Sagasta número 12, 2.º—Alicante.

Paso a domicilio si lo desear.

A los correligionarios

Próxima la época de rectificación del Censo Electoral, se avisa a los correligionarios que hayan de ser incluidos para que con toda diligencia pasen la nota al Comité respectivo ó al Circulo de Juventud Republicana.

Se recomienda la urgencia con el fin de que haya tiempo suficiente para obtener los documentos justificativos que hacen falta.

Sección Telegráfica De Valencia

La huelga general

(Por telégrafo)

Comerciantes que abren

Madrid 6.—1 m.

La empresa de los tranvías ha decidido que los coches hagan su recorrido normal y ayer comenzaron a circular pero custodiados por parejas de la guardia civil.

También los comercios abrieron

sus puertas con cierto temor y adoptando algunas precauciones.

Con bastante desanimación funcionaron los teatros.

Varias detenciones

Entre las varias detenciones que ha practicado la policía se detenido a un tal González de apellido y a Enrique Seguí por creerlos complicados en el asesinato de un patrono valenciano.

Los camareros y cocineros

Los camareros de los cafés, hoteles y fundas, como también el personal de cocina de dichos establecimientos abandonaron el trabajo a las doce, estando dispuestos a mantener su actitud mientras no se resuelva la huelga.

En los cafés los dueños sirven a público.

Los hoteleros han colocado carteles en sus establecimientos advirtiendo al público que solo facilitan habitaciones pues la comida es imposible a causa de la actitud de los huelguistas.

Los tipógrafos

Con el fin de volver al trabajo reunieron ayer los tipógrafos, pero a causa de una orden que llegó a la reunión diciendo que se abstuvieran hasta mañana a medio día, hora en que entraría de un modo definitivo si habían o no de acudir al trabajo, levantaron la sesión quedando a la expectativa para decidir su actitud.

Fábricas de harinas paradas

Han parado sus trabajos por falta de personal las trece fábricas de harinas que hay en la provincia y cinco en la capital.

El a calde trabajo incesantemente exprimiéndose de que los dueños no le hayan pasado aviso antes, así y todo en tal de que no falten harinas facilitará a los fabricantes cien operarios.

Precauciones

Las autoridades adoptan grandes precauciones para evitar todo intento que hagan los huelguistas contra los servicios públicos.

Se ha redoblado la vigilancia en el penal de San Miguel de los Reyes y en la Cárcel Modelo.

Hojas clandestinas

Se han repartido con profusión varias hojas clandestinas por toda la capital. Ha llamado la atención una de ellas en la que se advierte a la población que mañana será un día de luto para Valencia, por la sangre que correrá, aconsejando también que no salgan de sus casas los niños y las mujeres desde las seis en adelante evitando un grave peligro para sus vidas.

Creése que esto obedece a una campaña de terrorismo cuya iniciación hace recaer sospechas en ciertos elementos.

Los carniceros

En vista de la falta de carne los carniceros han sacrificado reses estando asegurado el abastecimiento para tres días.

Conjeturas

Se dice que la huelga seguirá a toda costa pues algunos aseguran que hay vivo interés por parte de ciertos elementos de que subsista la anomalía en la hermosa capital valenciana.

El nuevo gobierno

(Por telégrafo)

Lista del ministerio

Madrid 6.—1 m

Dato, después de presentada a la firma del monarca facilitó a los periodistas la siguiente lista:

- Presidencia y Marina: Dato.
- Estado: Marqués de Lema.
- Gracia y Justicia: Bugallal.
- Hacienda: Domínguez Pascual.
- Gobernación: Bergamín.
- Guerra: Vizconde de Eza.
- Instrucción: Espada.
- Fomento: Ortuño.

Para la cartera de Abastecimientos cuyo ministerio se piensa transformar en el nuevo ministerio del Trabajo, se ha designado al señor Cañal.

A las siete de la tarde han jurado el cargo los nuevos ministros en presencia del Rey y los infantes.

Terminado el acto, los nuevos ministros complimentaron a la Reina Victoria.

Después de la ceremonia de la jura los ministros reunieron en consejo.

El Rey les dirigió la palabra elogiando el patriotismo y la lealtad a la Monarquía demostrados por el partido conservador.

Dato contestó con un breve discurso afirmandose en su labor de siempre.

Los altos cargos

Como la mayoría de los altos cargos están ocupados por elementos del partido conservador, habrá que proveer pocas vacantes.

Entre éstas se hallan la subsecretaría del ministerio de Instrucción pública y la Dirección general de Comunicaciones.

Dato y la opinión

Hablando Dato del mal efecto que causó en la opinión la lista del nuevo Gobierno ha manifestado que cuanto se habla de deficiencias para constituir el nuevo Gobierno y de forzados acoplamientos, es una patraña.

Nadie de mi partido ha formulado deso ni objeción alguna.

Todos han aceptado lo que creí mejor, con el más cariñoso acatamiento.

Lo que dice de el vizconde de Eza

Da derecho el vizconde de Eza a esperar.

Hará un gran ministro de la Guerra, por su vasta cultura, exquisita caballerosidad y sólida preparación en todos los problemas de la vida moderna para la gobernación del país.

El ministerio de Abastos

Terminó Dato diciendo que el ministerio de Abastos quedará incorporado a Fomento por tener grande relación y analogía con cuanto se refiere a producción agrícola e industrial.

No vayáis a oscuras
CON UNA LÁMPARA DE MANO
Y PILA ELÉCTRICA



LOT
TENDRÉIS LUZ RÁPIDA Y SEGURA
EN TODAS PARTES

De venta en Alicante: Botella y Compañía, Sagasta, 12.—Vicente Bernácer, Rafael Altamira, 28

